
登天心阁望岳麓山!除了楼还是楼
长沙市出台规划整改拆迁高层建筑还原“山水洲城”

! ! ! !天心阁曾是长沙古城的最高
楼，登天心阁可望岳麓山、赏长沙全
景。但随着长沙城的变迁，天心阁已
被淹没于高楼之中。
日前，长沙市对外公布历史文

化名城相关规划，以保护天心阁望
岳麓山扇形视线区域，被纳入保护
区现有超过 !"米高层建筑将逐步
分期整改拆迁。在长沙，还有哪些高
楼遮望眼？记者 !月 #!日到太平
街、潮宗街和天心阁实地查看。

【太平街】坐在“井底”
挡眼高楼! 长房大厦! 汇源大

厦!江岸丽都"

自湘江边沿五一大道往东约
$%%米，一座三开间的全石构牌坊
静静矗立在街北入口，这里便是长
沙历史文化名街———太平街。

太平街全长 &%%米，整条街铺
了麻石，沿街都是老房子，青砖青瓦、

仿古门窗，沿街还有利生盐号、老通
义、美孚洋行、农民银行等老字号。走
在街上，仿佛置身清末民初的街头。

何长根在太平街边生活了 '(

年，在他的印象中，改造后的太平街
变化并不大，只是多了酒吧和商铺，
反倒是老街周边盖了不少高楼。
在太平街西侧，记者看到，长房

大厦、汇源大厦、江岸丽都 #栋高楼
像一堵高墙，将湘江风光带和岳麓
山挡在街外；老街其他方向也悄悄
建起不少高楼大厦。太平街就像一
只青蛙一样坐在井底。
“老街内都是矮房子，如果四周

建筑过密过高，走在街上，难免产生
压抑感。”长沙市规划设计院高级规

划师杨涛说，高层建筑挡住了街外
的风景，也影响了街区景观。太平街
作为长沙城中心保存较好的历史街
区，应是重点保护对象，其周边超高
高楼将逐步整改拆除。记者同时了
解到，太平街还将调整街区业态，减
少酒吧和其他娱乐场所，增加老字
号和商铺，还原街区风貌。

【潮宗街】私宅突兀
挡眼高楼!约十栋六层楼#建于

上世纪七八十年代"

&"&步，这是潮宗街永清巷口
到福庆街口的麻石路面长度，这条
麻石路曾是商贾往来的米市一条
街，收送整座长沙城所需的口粮。

潮宗街两边建筑都是晚清风
格。街巷里，梧桐落叶打在麻石路面
上声音清晰可辨。"%岁的宋四娥娭
毑说，原来潮宗街里很少有两层楼
高的房子，上世纪七八十年代起了
十多栋六层居民楼，这些楼房改后
归私人所有，现在里面住满了人。

长沙市规划局相关负责人说，

历史文化街区内的超高建筑会结合
风貌来确定是否拆除。核心区范围
内建筑高度将控制在 )*米以下。

【天心阁】古城“沦陷”
挡眼高楼!!!座# 代表楼有鸿

信大厦!冶金大厦!印象天心等"

旧时的天心阁是长沙城制高

点，登天心阁向西可看到橘子洲和
岳麓山的全貌。$)日下午，记者在天
心阁主阁向西远眺，已看不到橘子
洲，岳麓山东面整个轮廓也有部分被
高楼遮挡。放眼望去，是成片的楼房。
长沙市规划设计院曾对天心阁

望岳麓山扇形视线区域建筑高度做
过调查，在该区域 )+,(平方公里，
超过 -"米的高层建筑就有 !!栋。
其中，影响最大的就是南门口附近
的冶金大厦和鸿信大厦。记者看到，
三栋 ,%多层的高楼将天心阁西南
角视线挡住了。
杨涛说，长沙市国家级历史文

化名城，它最大的特点就是“山（岳
麓山）水（湘江）洲（橘子洲）城”，这
个城是指“古城”，就是天心阁望岳
麓山扇形视线区域。为了能在这个扇
形视线内还原“山水洲城”，规划限
定，该区域内建筑不能超过 !"米。
三湘都市都市报 $王文 叶子君%

快起飞！让她见母亲最后一面
! ! ! !“微博，我们现在需要你的力
量。”昨天下午，吉祥航空 ./--"$

航班上一名女乘客得知飞机延误后，
表示急着赴沈阳见母亲最后一面，空
姐发出微博求助，一时间，该微博的
转发总数超过 ,0%次，很多民航业
内人士出谋划策。在空中管制员的
全力保障下，该航班于微博求助后
$%分钟起飞。但空管强调，飞机快
速起飞，并非来自“微博力量”。

获知延误 乘客失声痛哭
微博求助 希望网开一面
按照计划，./--"$ 应于昨日

下午 -$：$%起飞，从浦东机场奔赴
沈阳。但由于此时东北方向遭遇流
量控制，导致航班无法按时起飞。

-&：%,，吉祥航空空姐“123/!

3///”发出微博称，“微博上有浦东
塔台或区调的朋友吗，急需求助。现
在 ./--"$东北方向被控制，机上
有名女士的母亲正在急救，赶着见
最后一面，让我们飞机赶紧走吧！”
吉祥航空方面介绍，当机上广

播航班延误信息后，一位女士立即
失声痛哭，情绪近乎失控。获悉了事
情原委后，乘务组和机上旅客都为
之着急，希望这对母女能迎来最后
宝贵的团聚。“乘务组认为，这位旅
客所反映的情况，应该是属实的。”
吉祥航空相关人士介绍。
“123/3///”发出微博后，立

即引发广泛关注。一些航空公司的
空乘人员和机场地面服务的博友都
积极转发、扩散，既祝福那位母亲，
也呼吁在条件允许的情况下为该航
班高抬贵手。网友“4335"-”则表
示，要把此事向空中管制区域调度
反馈。还有网友索性贴出了浦东塔
台和空中管制上海区域调度工作
人员的联系方式。

保障起飞 由机长来判断
空管配合 并非微博因素
“实际上，管制员是不可能通过

微博看到这个信息的。”民航业内
人士透露说。民航华东空管局相
关人士强调，按照岗位要求，所有

管制员在岗时，不能携带手机。
在众多跟帖中，也有不少人建

议机组出面沟通，网友 6789:;:<说，
发布微博是没有效力的，“如果别
人发了条微博，说有不明爆炸物怎
么办，是吧。”她认为，机组应该向
塔台说明情况，申请特殊保障。

)'：**“123/3///”更新微博
称，该航班于首条微博求助发出后
#0分钟起飞，并说“希望我们的爱
心和真诚能为这位命悬一线的母亲
带来好运”。浦东机场动态信息显
示，该航班实际出发时间为 )&=#5。
“我们对这个航班的保障是有

力的。”空管局相关人士表示，对于
航班上的特殊情况，塔台及区域调
度将启动应急预案，给予相应处置。
该人士介绍说，飞机何时起飞，

主要是由机长作出判断。“一旦机长
宣布机上有特殊情况或特殊旅客，
空管必然给予全力配合。”他坦言，
在飞往东北地区航班全线延误的情
况下，管制员给予了 ./))"#最有
力的保障。 东方早报 $李萌%

乘客赶见病危母亲遇航班延误；空姐发微博求助；空管启动应急预案———
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! ! ! !制度是死的#人是活的" 对某些

极端情况的人性化操作# 是能得到更

多旅客理解和支持的" 当然#对于是否

要将此事广而告之#民航业界有诸多顾

虑" 一旦有人效而仿之#遭遇延误便提

出各种特殊情况希望先飞#制度便难以

维持#所报情况的真伪也不易辨别"

在记者看来#作为普通旅客和旁

观者的我们# 可把保障 "#!!$%的

空乘及管制员危难之处显身手的举

动记而勉之#但切记勿滥用&制度之

外的人情'"

!"#$%&'()*+,-

能蓄水防洪、净化水质，还具有降温作用

! ! ! !新华社 苏州为湿地保护立
法，水稻田也纳入湿地保护范围。
苏州三分之一以上的面积都是湿
地，为规范湿地保护，《苏州市湿地
保护条例》将于 *日起正式施行。
其中特别提出把水稻田纳入湿地
保护范围，明确各地应确定永久性
水稻种植面积和区域。

在 ) 日苏州市人大召开的新
闻发布会上，苏州市农业委员会党
委书记秦建国表示，“水稻田属于人
工湿地，具有提供粮食、改善气候等
作用。苏州市共有 )00多万亩水稻
田，立法当中把它纳入进去，是开创

性的做法。既有利于改善生态环境，
也有利于保护苏州‘鱼米之乡’的历
史文化的传承。”

水稻田对苏南来说具有特殊
的意义，水稻田不仅能蓄水防洪、
净化水质，而且具有很好的降温
作用。据测算，一亩水稻田的降温
作用抵得上 )*( 台 ( 匹的空调。
早在 *00#年，国家重点基础研究
规划项目首席科学家、中国科学
院南京土壤研究所的两位研究员
曹志洪和周健民就曾呼吁和强调
水稻田对苏南社会可持续发展的
重要意义。 $刘巍巍%
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不怕学生偷书，最怕学生连偷书的兴趣都没有

! ! ! !新京报 近日有网友发微博
称，浙江宁波鄞州高级中学学校
图书馆无墙无门无岗，)0万册图
书任由师生自助借阅，年终盘点
多出 >%%%册，引发热议。

昨日，该图书馆馆长瞿嘉福
接受记者采访称，,%%> 年 !% 月，
鄞州高级中学图书馆开馆，不设
大门及管理员，不安装摄像头，书

中没有磁条，全凭学生使用操作
系统自助借还书籍，如今馆藏书
籍已达 '+>万多册，但网传“!%万
书籍变 !%+>万册”的说法不实。
“无门图书馆”发起人、鄞州

高级中学原校长王贤明称，“无门
图书馆”设立初衷是有感于中学
阅读缺失，而“自由阅读”的环境
能引发学生的阅读兴趣。“不怕学

生偷书，最怕学生连偷书的兴趣
都没有。”

瞿嘉福介绍，图书馆有一套
电子刷卡管理系统，学生借书还
书，只要一刷卡，扫描书籍条形码
后，借阅情况一目了然。虽然没有
管理员，但图书馆仍有专人负责
登记造册、书籍摆放整理等工作。

瞿嘉福表示，图书馆也有丢
书情况发生，但至今还未统计丢
失的具体数目。从目前的借阅情
况来看，学生的人均借阅量明显
提高了。 $朱柳迪%

“无门图书馆”告诉人们什么?
少一些防备多一些开放，图书馆与公众的距离可以更近些———! ! ! !从 &''(年开始#宁波鄞州高级

中学的图书馆开始实行 &无门无管

理员#图书任师生自助借阅'政策"

当时#很多人认为#这样做#书迟早

要被偷光的" 然而#年终一盘点#图

书不仅没有被偷# 因为有毕业生向

母校捐书# 原来 )'万册书变成了

!'*(万册" 推出这一政策的时任校

长王贤平说(&高中的图书馆不应该

是藏书馆#应该是读书馆" '

鄞州高级中学的这一做法#实

在高明"这才是理想的图书馆#这才

是能够让人平心静气与古人! 与贤

者对话的所在"书香的弥漫#知性的

渗透#文化的浸润#莫过于此" 什么

时候# 我们身边的图书馆都能少一

些防备多一些开放呢)

没有门!没有管理员#并不是说

这样一个图书馆就全无约束#可以恣

意任性# 随意处置馆藏的图书了" 同

样#门禁森严!机关重重#在耗费了大

量行政成本!管理成本的同时#也未必

就能守得住图书不失窃" 图书是否失

窃#本质上取决于读者的自我约束#取

决于文化的强大力量# 能不能抑制得

住个体的越界冲动"从这个意义上讲#

图书本身就是门禁!就是管理员"

图书的价值!阅读的意义#不仅

仅体现在表象#而应该体现在对阅读

者潜移默化的影响上面" 现在看来#

宁波鄞州高级中学图书馆的制度设

定显然取得了这样的预期效果#也因

此#产生了良性的互动关系" 图书馆

越宽松!越宽容#则进出其间的师生

就会越守规矩!越爱惜图书" 一本本

图书里面潜在的文化力量#正在一圈

圈荡漾出来#形塑着莘莘学子" 而最

平静的波心#则是图书馆"

这样一个从容的图书馆# 注定

是一个有力量的图书馆" 因为#她以

她有形的建筑形式的存在# 聚合起

!'万册图书中看似微小的力量#并

在这种不断的聚合过程中裂变出更

为强大的能量#涵纳一茬又一茬的学

子" 事实上#图书馆这样的公共文化

机构# 本来就应该以这样的形态存

在"大家都知道#宁波城内有天一阁#

数百年来#人们印象深刻的并不是建

筑本身而是其所体现的文化意蕴"

遗憾的是# 不知从什么时候开

始#很多的图书馆与公众的距离越来

越遥远了" 馆舍建筑可能越来越奢

华#技术设备可能越来越先进#管理

人员可能越来越犀利了#而读者置身

其中#却感受到越来越深刻的冰冷"

更有甚者# 很多地方的图书馆

还加高藩篱#限制&不相干'的人员进

出#这不免是对图书馆公共属性的扭

曲"此前#流浪汉!乞丐可以随便进入

杭州图书馆的消息#一度引起媒体和

公众一片尖叫"然而#欢呼过后#不设

藩篱的图书馆依然鲜见#亦可见改变

之艰难#开放之难于落实"

王贤平曾说过# 读书人生活可

以清贫#精神不能贫穷" 与之对应#

似乎可以这样讲#图书馆建筑可以富

丽堂皇#精神气质却不能过于高蹈远

引!远离公众" 一旦图书馆管理者的

注意力都集中到了防贼上面#前来读

书的人都被视为潜在的斯文窃贼#

则知识的普及! 文化的渗透又从何

谈起)图书馆为什么不能无门!无管

理员呢) 中国青年报 $胡印斌%
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"制度之外的人情#不宜滥用记者手记


